
摔跤整改 避過出局

今年2月，國際奧委會執委會經過多
輪投票後決定，將摔跤這個現代奧運
會最古老之一的項目掃地出門。消息
一出，引發國際體壇劇烈震動，反對
聲與惋惜聲四起。俄羅斯、伊朗、日
本、美國等傳統摔跤強國聯手發起
一場「拯救摔跤」的請願活動，並獲

得包括俄羅斯總統普京在內的不少國家
政要支持。從賽場到網絡，聲勢浩大的請
願公關，給國際奧委會造成很大壓力，主
席羅格也因此不得不反覆表態，摔跤並非
已經徹底出局，仍有「一線生機」。

除了大打「情感」牌，摔跤運動針對自
身不足也積極整改。過去幾個月裡，摔
跤運動做出的改變最大，用國際摔聯
主席拉洛維奇的話說，「能做的都
做了」。一方面，國際摔聯提出增
加女子項目、減少男子項目，
以強調男女平衡；另一方面
修改比賽規則、鼓勵進攻，
力求提高比賽觀賞性，從
而吸引更多年輕人參
與。這一系列改革舉
措得到了羅格的讚
許。他說「國際
摔聯搞懂了摔跤
被除名的原
因，他們的

對策非常有針對性。這雖然不能保證摔跤
一定能留在奧運會，但對自身不足予以糾
正，這值得肯定。」

金子總會發光

功課做到這份上，也讓外界普遍認為，
摔跤進入最終的候選大名單幾乎是板上釘
釘的事情。事實的確如此。在當天的國際
奧委會執委會投票過程中，摔跤在第一輪
便拿到8票，獲超過半數執委支持。
「摔跤項目是伴隨人類文明而來，從有

人類那天起，可能就有了摔跤，我從來沒
有擔心過這個項目會被剔除出奧運會。」
中國國家體育總局舉摔柔中心摔跤部部長
董生輝表示，「我始終對摔跤項目有信
心，這個項目最大的優勢就是它代表㠥古
老的文化，具有長久的生命力，既有競技
性又有觀賞性，是金子總會發光，誰會棄
金子而去呢？」

壁球優勢 開展廣泛

在摔跤被剔除出奧運會之前，壁球一直
被視為2020年奧運會新增項目的最大熱
門。此次投票壁球過關，也在外界意料之
中。與其他備選項目相比，壁球的最大優
勢在於開展最為廣泛，其成員協會多達185
個國家和地區。更難得的是，五大洲均舉
辦過壁球世錦賽，全球普及性可見一斑。
此外，壁球比賽在玻璃製球場內進行，不
僅適於電視轉播，而且場地建造成本不
高。
據分析，壁球項目入奧的優勢在於：第

1，壁球在世界範圍開展廣泛，項目覆蓋範
圍較大，總共有將近140個國家和地區開展
這個項目；第2，壁球上手容易，容易普
及；第3，壁球比賽變化多，觀賞性較強。
而劣勢則是，首先，受到場地限制，壁球
比賽現場的觀眾相對有限；其次，由於球
速快，比賽現場轉播也是個問題；最後，
壁球在規則和計分上需要更符合奧運會比
賽的需要。

真正的奧運新項目

中國國家體育總局小球

運動管理中心二部部長金宏文稱，這次已
經是壁球項目連續第3次申請進入奧運會。
前兩次分別是在2005年和2009年，均是在
最後時刻和奧運會失之交臂，非常可惜。
「和棒壘球、摔跤相比，壁球是真正意義上
的奧運新項目，希望這次能有好結果。」

棒壘突圍 頗感意外

相對而言，棒壘球突圍成功，讓人頗感
意外。畢竟，2005年棒球被國際奧委會拋
棄的一個重要原因是，沒有讓最優秀的球
員參加奧運會。而雲集世界頂尖球員的美
國職業棒球大聯盟此前表態稱，不會因為
奧運會而中斷賽季，這頗有些「對㠥幹」
的味道。
其突圍過程更是大有「玄機」。據外電報

道，首輪投票表決時棒壘球一票未得。然
而，當摔跤率先突圍後執委們就第二個候
選項目進行投票表決時，風雲突變，棒壘
球經過5番投票後勝出。命運轉折如此之
大，也再次說明，國際奧委會執委會內部
糾纏㠥各種利益，奧運項目的去留，就是
一場利益博弈。

被排斥原因比較複雜

棒球和壘球當初被排斥在奧運會正式項
目之外的原因比較複雜，其中之一是美
國、日本等棒壘球運動發達國家在夏季奧
運會期間不暫停各自的聯賽，不派出最高
水平的運動員參加奧運會，使其觀賞性大
幅降低。因此不少國際奧委會委員質疑：
既然不能達到世界水平，那麼它就不要進
入奧運好了。
還有一個原因是棒、壘球作為兩個項目

成為奧運會正式賽項，顯然不符合奧運會
的整體瘦身計劃。而且，摔跤、壁球也各
有各的優勢，摔跤從第一屆奧運會起就是
正賽項目，而壁球在歐洲、南亞等地開展
非常普及，特別是奧委會中的歐洲委員佔
據很大比例，而棒壘球運動在歐洲的開展
並非廣泛，這一點是棒壘球在投票中的劣
勢。

2001年北京申奧成功後，國際武
術聯合會向國際奧委會曾提出了
將武術列為2008年奧運會正式比賽

項目的申請。但受奧運瘦身計劃以及
當時武術普及程度不高、規則和評分系

統不規範等影響，武術入奧的申請未獲批
准。對於中國來說，遺憾的是，武術項目進
入奧運會的努力再次受挫。

客觀地講，
武術雖然在一
些國家和地區
開展得不錯，
但大多數地方真
正了解和練習武
術的人還不多。即

使在中國，武術運動的
普及率也不樂觀。國家體育總局前兩年的統
計數據顯示，我國學習武術的人數僅佔總人
口的百分之幾。武術入奧的另一個障礙在
於，武術的套路規則、打分標準、參賽等級
等還不夠規範，量化方面存在諸多問題。
原國際排聯主席魏紀中表示，武術落選

2020年奧運會比賽項
目不等於失敗，武術
的國際推廣之路更不
能因此停滯不前。
魏紀中表示，儘管武術

入奧的努力再次受挫，但中
國武術在國際上的推廣普及工作應
當繼續下去。因為，從他接觸過的一
些國際奧委會委員來看，國外對武術仍
缺乏深入了解，甚至存在一些錯誤認識，
「受功夫電影誤導，有人以為武術和功夫一
樣，動作全是假的，是靠特技完成的」。此
外，武術的競賽規則和打分方式有待進一步
完善，「要讓內行外行都能看明白」。
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隨㠥國際奧委會上月投票決定將棒壘球、壁球和摔跤列為最終候選項目，這道原本為8選1的難題，簡化為3選1。與棒壘球、壁球和摔跤一

同競爭2020年奧運會一個臨時大項席位的還有5個項目，分別為武術、空手道、攀岩、滑水、輪滑。究竟摔跤、壁球及棒壘球各有什麼優缺

點成為候選項目？今年9月，第125次國際奧委會全會將在阿根廷首都布宜諾斯艾利斯進行投票，棒壘球、壁球和摔跤，誰能笑到最後，屆時

將見分曉。 ■香港文匯報記者梁啟剛
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